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-На каждых новых выборах все
меньше избирателей приходит к
урнам. Мы даже термин приду-

мали - голосуют ногами. Или ставят га-
лочку в графе «против всех». Именно так
повели себя избиратели на выборах но-
вого мэра в Санкт-Петербурге. Как вы это
можете объяснить, Валентин Павлович?

- Думаю, что в Питере избирательная
кампания была построена с использова-
нием большого административного ре-
сурса - там никто не скрывал, кто должен
победить, хотя это не было нарушением
Конституции.

- То есть стоило увидеть в новостях, что
президент страны пожелал успеха на вы-
борах Валентине Матвиенко, и питерцы
решили: зачем ходить на выборы, если
все равно будет так, как решат наверху?

- Я бы так не сказал. Это была чисто че-
ловеческая реакция. И то, что резко уве-
личилось количество избирателей, про-
голосовавших против всех - это, мне ка-
жется, защитная реакция от администра-
тивного давления.

- В нашем городе может повториться
такая ситуация? Или москвичи еще не ус-
тали от политики?

- Статистика показывает, что Москва
более активна в выполнении гражданско-
го долга, чем другие регионы. И если при
выборах депутатов в Государственную ду-
му действительно преобладает политиче-
ская составляющая - людям надо разби-
раться в партиях, программах, лозунгах...
То, выбирая себе мэра, избиратели хотят
уяснить: способен ли тот или иной канди-
дат решить их насущные житейские про-
блемы. А это видно по делам кандидата.

- Значит, выборы мэра и депутатов Гос-
думы специально совмещены - выбирать
хозяина своего города многие москвичи
уж точно пойдут, а заодно, дескать, прого-
лосуют и за депутатов?

- Выборы совпали по закону - просто
пришло время тех и других. Такое совме-
щение было и четыре года назад. Разве-
сти выборы не позволяет Конституция -
мы не можем продлить ни полномочия
мэра, ни полномочия Думы.

- А что касается финансовых затрат, то
это, видимо, даже выгодно - совмещен-
ные выборы?

- Конечно, потому что в случае отдель-
ных выборов пришлось бы два раза гото-
вить к работе избирательные участки, ме-
ста для голосования и т.д. А кроме пря-
мых затрат, которые предусмотрены в
бюджете города на выборы мэра (фор-
мирование комиссий, изготовление бюл-
летеней, плакатов...), есть еще и косвен-
ные затраты, которые несет город - каж-
дый участок надо освещать, убирать, ота-
пливать, охранять... Всего в Москве 3200
избирательных участков. И на каждом -
охрана по линии
МВД, потому что
там бюллетени, а у
нас по ним строгая
отчетность. На ка-
ждом участке в
обязательном по-
рядке дежурит ме-
дицинский работ-
ник. Транспорт, ко-
торый обеспечива-
ет избирательную
систему... И за все надо платить.

- Из кармана того же избирателя, то
есть налогоплательщика. И не ходить на
выборы - это просто не по-хозяйски. К со-
жалению, мы, избиратели, в большинстве
своем об этом не задумываемся. Рань-
ше-то нас просто понукали голосовать. И,
видимо, многие наши люди до сих пор
ждут, когда домой придут агитаторы...

- К сожалению, эта проблема действи-
тельно тянется еще со старых времен -
предполагается, что исполнительная
власть и избирательные комиссии долж-
ны как-то оповещать избирателей, со
своей стороны агитировать за участие в
выборах. Но теперь действует закон о по-
литических партиях. Если посмотреть по
бумагам, сколько членов состоит в той
или иной допущенной к выборам партии,

то в сумме получится больше трети всех
избирателей - вполне достаточно, чтобы
вести активную агитацию среди населе-
ния.

- Но если кандидаты в мэры могут аги-
тировать за себя делами, то кандидаты в
Государственную думу больше агитиру-
ют словами, которые часто выливаются
в скандалы. Приведу пример. На прошлых
выборах один кандидат рассылал изби-
рателям поздравительные открытки, при-
шла такая и моей знакомой - уже покой-
ной. Мы были просто оскорблены такой
«агитацией».

- Мне кажется, тут кроется несколько
проблем. Во-первых, большинство ныне
действующих депутатов баллотируются
на второй срок, но о своих избирателях
они вспоминают только во время выбо-
ров, а регулярно с ними не работают. Бы-
лой системе советов народных депутатов
можно давать какую угодно оценку, кри-
тиковать ее, но там было жесткое требо-
вание: не менее двух раз в год депутат
должен отчитываться перед своими из-
бирателями. Во-вторых, в ходе советских
избирательных кампаний избиратели да-
вали наказы своим депутатам. Состав-
лялся их перечень, и он утверждался, вы-
полнение контролировалось. Раз в месяц
депутат лично вел прием.

- Так ведь тогда какие наказы были -
построить клуб, проложить дорогу, от-
крыть школу или больницу... Конкретные,
ощутимые дела. А как теперь простому
человеку разобраться, правильно ли его
депутат проголосовал в Думе, если зача-
стую он и сути закона не понимает?

- Да, раньше речь на выборах шла о
конкретных делах, теперь - о партийных
программах. И если перечитать все про-
граммы, они в основном сводятся к тому,
чтобы люди хорошо жили. Но это общие
слова. А за ними уже давно должны про-
сматриваться конкретные дела. Однако с
этим-то и проблема.

- Валентин Павлович, вы не допускаете
такой ситуации, когда москвичи мэра вы-
берут, а во втором бюллетене проголосу-
ют «против всех»?

- Я думаю, что у нас так не будет. Пото-
му что выбор большой - кандидаты в депу-
таты представляют различные партии и
есть независимые от партий кандидаты.
Москвичам надо только заранее ознако-

миться с их полити-
ческой платфор-
мой, их планами.
Для этого всем кан-
дидатам будет пре-
доставляться бес-
платное эфирное
время и место на га-
зетной полосе. Кро-
ме того, половина
этих бесплатных
возможностей бу-

дет отведена для проведения круглых сто-
лов, дебатов. Так что избиратели смогут
сравнить.

Мы часто критикуем законы, по кото-
рым живем. Но как критикуем? Вообще.
А критику надо направлять конкретно то-
му депутату, за которого голосовал, с не-
го и спрашивать.

- Мне кажется, вы требуете невозмож-
ного, Валентин Павлович. Люди еще не
полностью освоились в новой системе
выборов, нас пугает их недоверие, пас-
сивное отношение. А уже хотим, чтобы
они активно влияли на своих депутатов.

- Но и спокойно ждать лучших времен
или появления активных поколений тоже
нельзя. Если мы видим, что избиратель-
ная система заходит в тупик, ее надо в
корне менять. Когда активность граждан

снижается, люди не хотят идти на выбо-
ры - мы не можем с этим бороться в ходе
избирательной кампании. Надо менять
подходы, пересматривать избирательное
законодательство. Если закон говорит
сейчас, что участие в выборах - это толь-
ко наше право, тогда, возможно, разум-
нее будет перейти на добровольную реги-
страцию избирателей, как это принято в
ряде стран. То есть вы - сторонник той
или иной партии и накануне выборов при-
ходите в избирательный участок и заяв-
ляете, что будете участвовать в выборах.
У нас ведь как? Человек числится пропи-
санным или зарегистрированным на дан-
ной территории, и его автоматически
включают в списки избирателей. А ему,
может, какие-то религиозные или мо-
ральные нормы, по которым он живет, и
не позволяют участвовать в выборах. Но
мы его даже не спрашиваем. И второй ва-
риант - обязательное участие в выборах,
как это принято в ряде скандинавских
стран, когда вводится система наказаний
за неявку на выборы.

Лично я так считаю: если гражданин
хочет получить что-то от власти, пусть он
вначале выберет эту власть, а потом еще
и требует от нее обещанной работы. Ина-
че нельзя. Только активная гражданская
позиция россиян может привести к  же-
лаемым изменениям в стране. А как мож-
но предъявлять потом претензии к мест-
ной или государственной власти, если да-
же не принимать участие в выборах.

- Уж на что Греция - страна самой древ-
ней демократии, но и там, если гражданин
не отметился на очередных выборах, это
плохо сказывается на его репутации, а ес-
ли несколько раз не явился на выборы,
могут даже в кутузку посадить.

- А в ряде областей Италии на централь-
ных площадях населенных пунктов выве-
шивают списки тех, кто не принял участие
в выборах. Такое вот публичное осужде-
ние. И постоянное воспитание активной
гражданской позиции. У нас ведь еще од-
на немалая проблема - все больше и боль-
ше наших граждан выезжает за рубеж на

работу, в командировки, отдыхать. В этом
году количество таких перевалило за мил-
лион. Новый закон о регистрации позволя-
ет им быть зарегистрированными тут и
там. Но изменение в одном законе автома-
тически не вносит изменения в другой -
мы согласно своему закону о выборах
продолжаем включать в списки избирате-
лей всех зарегистрированных на участке
граждан. Раньше-то как было: ушел, на-

пример, парень в армию, сдал паспорт в
военкомат, и его автоматически исключа-
ли из списков избирателей по месту жи-
тельства. Теперь паспорта остаются у сол-
дат, москвичи будут голосовать на Даль-
нем Востоке и в Сибири, а мы при выборах
мэра будем вносить их в число не явив-
шихся на выборы.
По России такая
миграция очень
значительная.

- А что делать
человеку, если он
на время выборов
уезжает из Моск-
вы?

- Раньше можно было проголосовать
досрочно. Теперь он должен прийти в
территориальную избирательную комис-
сию, а после 12 ноября - в участковую и
получить открепительное удостоверение.
Без него, находясь в другом городе, гра-
жданин не сможет принять участие в вы-
борах депутатов Государственной думы.
Но выбирать мэра Москвы он уже не смо-
жет даже с открепительным талоном.

- Чем еще предстоящие выборы будут
отличаться от предыдущих?

- Эти выборы будут проводиться по но-
вому закону, который предусматривает
более жесткую ответственность партий и
кандидатов за нарушение избирательно-
го законодательства при проведении аги-
тации. И повышается ответственность
участковых избирательных комиссий.

- А соответственно, надо полагать, по-
вышается и оплата работы тем людям,
которые будут дежурить на участках?

- К сожалению, там все работают поч-
ти на общественных началах. 200-300
рублей - это условная оплата, я считаю.
При том, что во время выборов люди там
находятся сутками. Половина - женщины,
у которых семьи, в основном учителя, ра-
ботники городского хозяйства. 

- Сегодня трудно найти таких активи-
стов?

- А вы сами согласитесь 12 часов выда-
вать бюллетени на участке, терпеть порой

хамство, потом всю ночь считать бюлле-
тени? 

- Надо хорошо оплачивать работу на
избирательных участках - тогда и жела-
ющих будет много.

- Да дело не только в деньгах! Людей
ведь каждый раз еще и научить нужно.
Даже тех, кто почти постоянно там рабо-
тает - потому что у нас каждые выборы
законодательство меняется. Это большая
проблема. Думаю, настало время перени-
мать западный опыт. В Германии, напри-
мер, участковые комиссии формируются
из числа государственных служащих. Ра-
ботники министерств статистики, финан-
сов, налоговых служб и других в дни вы-
боров просто продолжают выполнять го-
сударственные функции на избиратель-
ных участках, они будут хорошо знать это
дело, поскольку будут заниматься им из
года в год. Эта общественная работа мог-
ла бы учитываться при служебном росте.
Выборы - дело государственное.

- Но мы ведь все время боимся, что бу-
дет нарушаться законодательство. А чи-
новникам в нашей стране народ не очень
доверяет.

- Я не буду говорить о других регионах.
Но в Москве что-то нарушить при прове-
дении выборов очень сложно, даже если
захотеть. Судите сами. На каждом избира-
тельном участке работают 15 членов ко-
миссии с решающим голосом - этим лю-
дям закон доверил считать бюллетени,
подписывать. Способны ли войти в сговор
все 15 человек? Они ведь могут быть чле-
нами разных политических партий. Допол-
нительно на каждом избирательном участ-
ке присутствуют члены комиссии с сове-
щательным голосом. И помимо этого от
каждой партии или кандидата имеются на-
блюдатели. Получается, 15 человек рабо-
тают, а человек 30 наблюдают, как они
считают бюллетени. Все открыто. Какие-то
чисто технические ошибки могут быть, но
от этого никто не застрахован. И если мы
говорим, что партии сегодня еще не гото-
вы вести активную агитацию среди насе-
ления, то выборы организовать они тем
более не могут. Тогда и давайте запишем
их проведение в число государственных
функций, благо чиновников у нас много,
хватит на все избирательные участки.

- Кто запишет? У депутатов, чиновни-
ков и избирателей по этому вопросу мне-
ния будут абсолютно разные.

- Речь идет о механизме формирования
власти, с этого начинается избирательное
право или обязанность гражданина. И воп-
рос этот, я считаю, может решить только
народ на референдуме. Да и все принципи-
альные вопросы должен решать народ. Вот
мы спорим: нужен Совет Федерации или
нет, надо в Государственной думе иметь
450 депутатов или меньше, избирать их по
одномандатным округам или партийным
спискам... А кто решать будет? Опять - де-
путаты? Важные для страны вопросы надо
чаще выносить на всенародный референ-
дум. Вот тогда народ и почувствует: он то-
же что-то решает в своей стране, с ним счи-
таются. Тогда люди начнут интересоваться
политикой и государственными делами, ду-

мать о стране и о
себе в ней. И на мя-
кине их уже никто
не проведет.

- Во сколько
обойдутся москов-
ским налогопла-
тельщикам выбо-
ры мэра столицы?

- Примерно в 57 миллионов рублей.
Это немного. Сэкономить позволили сов-
мещенные выборы. У нас затраты идут в
основном на изготовление избиратель-
ных бюллетеней и плакатов.

- Были случаи, когда в каком-нибудь
избирательном округе Москвы выборы
не состоялись?

- Один раз не состоялись довыборы де-
путата в Государственную думу - это было
в 2001 году.

- Повторные выборы - значит, двойные
затраты или меньшие?

- Даже больше, потому что затраты на
информирование избирателей будут уже
идти только из городского бюджета.

- А если москвичи проголосуют против
всех?

- Тоже будут повторные выборы. Я хо-
чу сказать, что в каждом округе ожидает-
ся по 8-14 кандидатов в Государственную
думу, и на должность мэра есть 4 претен-
дента - уж из такого количества можно
выбрать наиболее достойного. Во всех
районах Москвы выделены помещения
для встреч с кандидатами, адреса и вре-
мя будут опубликованы в районных газе-
тах. Надо не полениться и прийти послу-
шать, задать вопросы, чтобы уяснить для
себя позицию кандидата. Пусть ваш го-
лос - капля, но капли ведь суммируются.
Как говорится, и капля камень точит.

Лидия ЧЕРНОШКУР

Валентин ГОРБУНОВ:

ПАССИВНОСТЬ ОБОЙДЕТСЯ ДОРОГО
Валентин Павлович ГОРБУНОВ -
председатель Московской город-
ской избирательной комиссии с
1994 года. Ему 50 лет. Кандидат
юридических наук.

Примерно через месяц, 7 декабря, в нашем городе пройдут двойные выборы - мэра
Москвы и депутатов Государственной думы.

Как столица будет жить и развиваться дальше? Это во многом зависит от того, кого
мы выберем в мэры.

По каким законам (благоприятным для успешной работы или тормозящим ее) будет
действовать мэр? Это зависит от того, кого мы выберем в Государственную думу.

Обе избирательные кампании начинаются уже на днях.

В столице образовано 15 изби-
рательных округов. Каждый 15-й
депутат Государственной думы
избирается в Москве. Это зна-
чит, что у москвичей есть реаль-
ная возможность влиять на при-
нятие федеральных законов че-
рез своих депутатов.

На территории России порядка
90 000 избирательных участков, в
Москве - 3200, то есть каждый
30-й избирательный участок
страны находится в столице.
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